
令和４年（2022 年）11 月那覇市議会定例会 

 

一般質問発言通告書（３日目） 

令和４年 12 月８日（木） 

※１人当たり 15 分間（答弁を除く） 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

１ 多和田 栄 子 

( ニ ラ イ ) 

 

 

 

質問方式 

一問一答方式 

(質問席のみ) 

１ こども食堂

のＤＸ化につ

いて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ ０次予防に

ついて 

 

 

 

 

３ 児童相談所

について 

 

 

 

 

 

４ 虎瀬公園の

名称について 

 

 

 

 

 

沖縄の子ども、３人に一人が貧困状態であり、

食事に恵まれていない子どもたちがいる一方、観

光立県の沖縄でホテル業界を含む 2.6 万トンの

事業系フードロス食品があると聞いている。そこ

で以下伺う 

 

（１） 那覇市のこども食堂を含む子ども居場所

への取組を伺う 

 

（２） フードロス活動の本市の対応を伺う 

 

（３） ＤＸ化について見解を伺う 

  

 

 生活習慣病など健康維持していくために一次

予防、二次予防、三次予防とあるが、０次予防と

はあまり聞きなれない。本市の０次予防はどのよ

うになっているのか伺う 

 

 

 現在、児童虐待、一時保護など子どもたちを取

り巻く環境は深刻である 

中核市である県都那覇市は児童相談所を設置

する事ができる。しかしながら本市は、設置に向

けて前向きとは言えない。何故か見解を伺う 

 

 

 虎瀬公園は首里八景に数えられた虎瀬山の頂

に位置し、眺望を有する公園として整備事業も行

われている。その中で、昔の面影を残すリュウキ

ュウ松の植栽も進められ、高台の立地を生かし市

民の憩いの場として利用されている。その虎瀬公

園の名称を「虎頭公園」（とぅらじこうえん）に

再考してほしいとの市民の声がある。当局の見解

を伺う 

 



 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

  ５ サンライズ

なは商店街の

治安について 

 

 

 

 

 

 

 子どもたちの通学路でありながら、せんべろ屋

台が増え、治安の問題が近隣から指摘されてい

る。更に周辺で働く皆さんは、仕事ができない状

態にあると言う。状況を把握しているのか見解を

伺う 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、教育長、関係部長 

 



一般質問（３日目） 令和４年 12 月８日（木） 
順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

２ 我如古 一 郎 

(日本共産党) 

 

 

 

質問方式 

一問一答方式 

(質問席のみ) 

１ 上下水道行

政について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 道路行政に

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

３ 自治体ＤＸ

について 

 

 

 

 

(１) 下水道使用料の改定（値上げ）の概要とス

ケジュールを問う 

   

(２) これまでのコロナ禍、物価高騰での負担へ

の疲弊に加えて、来年４月からの新たに

4,000 品目の値上げ、沖縄電力の月 3,500 円

の値上げを考慮すれば、今回は値上げを中

止・延期すべきである。市長は一般会計から

支援をして値上げを止めるべきである。見解

を問う 

 

 

(１) 三原識名線の識名トンネルに合流する地

点は、何度も指摘しているが、雑草やゴミが

相変わらずひどく放置されている。現状と対

応を問う 

 

(２) 識名 1316 番地付近のクリニック前の、泊

下橋の歩道から先に進むと、歩道がなくな

り、三角の花壇が歩行の障害である。真地小

スクールゾーンでもあり、安全面からの見解

を問う 

 

(３) 道路橋の老朽化について、本市管理の道路

橋の数、国が定めた基準で危険と判断される

橋はいくつあるか 

 

 

デジタルの技術は未完成であり、セキュリティ

も万全ではない。政府が推進する「デジタル化」

戦略は国と地方自治体の在り方や公務の役割を

も根底から変えようとするものである 

自治体ＤＸ（デジタル・トランスフォーメーシ

ョン）について以下伺う 

 

(１) 自治体ＤＸについて本市の基本的な考え

方を問う 

 

(２) 自治体情報システムの標準化・共通化とは

何か 

 

 



 
順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

４ 生活保護行

政について 

 

 

 

 

 

 

 

(３) 行政手続きのオンライン化について、申請

など手続きや問い合わせはどうなるのか。マ

イナンバーカードを持たない市民にとって

利便性はないのではないか。見解を問う 

   

(４) ＡＩの活用について、本市が活用している

ＡＩはあるか。効果と課題を問う 

 

 

 保護課のケースワーカーの標準数、会計年度任

用職員の数・平均在職年数を問う 

 

 

 

 

 

 

  

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、上下水道事業管理者、 

関係部長 

 



一般質問（３日目） 令和４年 12 月８日（木） 
順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

３ 湧 川 朝 渉 

(日本共産党) 

 

 

 

質問方式 

一問一答方式 

(質問席のみ) 

１ ＰＦＡＳ汚

染について 

 

 

 

２ 消防行政に

ついて 

 

 

３ 教育行政に

ついて 

 

 

４ 認可外保育

施設での死亡

事案について 

 

 

５ 牧志公設市

場衣料部・雑

貨部の売却に

ついて 

航空自衛隊那覇基地のＰＦＡＳ汚染を解明す

るためにも、早急に土壌検査を実施すべきであ

る。見解を問う 

 

 

消防職員定員適正化計画の５か年計画を策定

すべきである。見解を問う 

 

 

教職員等の適正配置について、見解を問う 

 

 

 

 指導監督等の実施の概要について、問う 

 

 

 

 

地方自治法施行令第167条の２第1項第２号の

随意契約である。今回の公の財産・建物の売り払

いが、競争入札に適しない、どのような「性質」

や「目的」があるのか。地方自治法の契約に則っ

た説明を求める 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、関係部長 

 



一般質問（３日目） 令和４年 12 月８日（木） 
順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

４ 粟 國   彰 

(自 由 民 主 ) 

 

 

 

質問方式 

一問一答方式 

(質問席のみ) 

１ 空き家行政

について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 区画整理事

業について 

 

 

空き家対策について 

 

総務省の住宅・土地統計調査によると、2018

年までの調査結果全国の空き家は過去最高の

848 万 9,000 戸と発表された。今後も増加が見込

まれると言われている。空き家が増える要因とし

て、所有者が地元におらず対応が困難とか、所有

者が無関心か連絡が取れない、また、解体や売却

が困難なケースもあるようである。税制度上の問

題も指摘される。空き家を解体すると、固定資産

税の軽減措置が解除されて、税は３～４倍程度の

負担増になる。空き家抑制について、所有者や相

談人が早期に責任ある所有者や利用者に円滑に

引き継ぐために話し合い、相続前から対策を考え

ておくことが空き家抑制の決め手である。そこで

以下質問する 

 

(１) 本市の空き家の抑制を促す取組について 

 

(２) 空き家調査において所有者にどのように

指摘、指導等を行っているか 

 

(３) 解体費など資金が乏しい高齢者への取組

について 

 

 

 11 月８日の都市建設環境常任委員会におい

て、陳情第 42 号土地区画整理事務に係る参考人

聴取を行った。参考人は、平成 15 年より真嘉比

古島区画整理事務所に換地係長として在籍し、平

成 18 年度には技幹、平成 19 年度から平成 21 年

度までは副参事として勤務している。換地係とい

うのは、土地の地権者の権利に関する調整、それ

から、区画整理事業は土地の境界を並び替える事

業である。また、清算金が高い、減歩が大きいな

どによる、行政不服審査請求への対応も換地係が

担っている。そこで質問する 

 

 

 



 
順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

３ 道路行政に

ついて 

 

 

 

４ 福祉行政に

ついて 

(１) 沖縄県に対する行政不服審査請求でも明

確に裁決が出ている。不当であると、それか

ら、同じように国の行政不服再審査請求で、

那覇市は不当であると裁判において違法で

あると言われたのであれば、速やかにその不

当、違法な状態を是正すべきである。見解を

問う  

  

(２) 参考人は行政不服審査請求に対する弁明

書では、那覇市の造成工事に責任があると正

しい法律解釈をなすべきと主張している。そ

れは翁長元市長も法律解釈して補償すべき

と理解していたようだが、市長見解を伺う 

 

 

 市内一円に道路の白線が薄くなって見えにく

いとの市民の声が多い 

白線の改善取組について伺う 

 

 

 コロナ禍で原油価格、物価高騰により、低所得

者や生活保護受給者の支援の取組について伺う 

 

 

  

【答弁を求める者】 

  市長、関係部長 

 



一般質問（３日目） 令和４年 12 月８日（木） 
順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

５ 山 川 典 二 

(自 由 民 主 ) 

 

 

 

質問方式 

一問一答方式 

(質問席のみ) 

１ 公園行政に

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 道路行政に

ついて 

 

 

 

 

 

３ 市長の市政

運営について

（主に2025年

問題） 

 

 

(１) 平成 25 年（2013 年）公園等バリアフリー

化推進協議会が設立された。設立目的と主な

参加団体、今日までの活動状況について伺う 

 

(２) 同協議会が平成 26 年（2014 年）に「沖縄

ユニバーサルデザイン公園等建設指針」を発

行し、本市を始め県内全市町村へ実施要請を

行なった。本市のこれまでの対応について伺う 

 

(３) 那覇市における公園・スポーツ施設におけ

るユニバーサルデザイン化及びインクルー

シブ化への取組について伺う 

 

 

(１) 県による花と樹木の沿道景観計画の内容

について伺う 

 

(２) 県の同計画に対する本市の取組について

伺う 

 

 

(１) 知念市長の考える2025年問題について伺う 

 

(２) 本市の旺盛な行政サービス需要に対し財

政は依然厳しい状況である。我が国の 30 年

にわたるデフレ経済から脱却できない要因

のひとつに政府等による新自由主義路線の

踏襲があると本員は思慮している。新自由主

義(小さな政府・緊縮財政)＋グローバリズム

と自由主義（大きな政府・積極財政・福祉国

家志向）＋ナショナリズムへの見解を伺う 

 

(３) 国民保護計画について伺う 

 

(４) 那覇港湾施設（那覇軍港）と都市計画法（市

街化区域指定）について伺う 

 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、関係部長 

 



一般質問（３日目） 令和４年 12 月８日（木） 
順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

６ 瀬名波   奎 

( ニ ラ イ ) 

 

 

 

 

質問方式 

総括質問方式 

(質問席のみ) 

１ 交通行政に

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 那覇市スク

ールゾーン連

絡協議会につ

いて 

 

 

３ 学校現場に

おける新型コ

ロナ対策につ

いて 

 

 

４ 児童相談所

の設置につい

て 
 

 

５ 防災行政に

ついて 

中心市街地、まちぐぁーにおける通行禁止道路

について以下伺う 
 

(１) 許可を受けていない車両の侵入について、

本市としてどのような交通安全対策を講じ

ているか 

   

(２) 観光客への周知はどのように行なってい

るか 

 

 

 各小学校スクールゾーン委員会からの要請事

項に対する進捗状況を伺う  

 

 

 

 

(１) 現在の取組を伺う 

 

(２) マスク着用についてはどの様な対応がな

されているか   
 

 

児童相談所の意義とは何か、本市の見解を伺う 
 

 

 

 

那覇市国民保護計画の概要について伺う 

 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、教育長、関係部長 

 



一般質問（３日目） 令和４年 12 月８日（木） 
順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

７ 坂 井 浩 二 

(自 由 民 主 ) 

 

 

 

質問方式 

総括質問方式 

(質問席のみ) 

１ 物価・エネ

ルギー高騰対

策について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 市長の政治

動向について 

 

 

 

 

 

 

 

 

３ 文化行政に

ついて 

 

 

 

 

４ 子ども行政

について 

 

 

５ 教育行政に

ついて 

 

 

 食料品及び資材等の物価上昇、エネルギー価格

高騰により、家庭・事業所・公的施設などで負担

の増大が懸念されるが、以下本市の方策を伺う 

 

(１) 食料品等、市民生活に直結する物価高騰に

対する具体的方策を伺う 

 

(２) エネルギー価格高騰に対する具体的方策

を伺う 

 

(３) エネルギー価格高騰が本庁舎を含めた本

市関連施設に及ぼす負担増の見込を伺う 

 

 

 12 月３日、知念市長は松野博一内閣官房長官

と会談し、那覇軍港移設や市立病院建設への予算

支援等、今後の本市事業推進について話し合っ

た。以下伺う 

 

(１) あらためて会談の具体的内容を伺う 

 

(２) 知念市長の国との向き合い方について伺う 

 

 

 那覇文化芸術劇場なはーとについて、開館から

これまでの稼働率について伺う 

 また、市内在住児童・生徒・学生の活用状況に

ついて伺う 

 

 

 本市における子どもの権利条例制定について

作成の進捗状況を伺う 

 

 

 沖縄県内の公立中学校において定期テスト廃

止の動きがあるが、本市教育委員会が捉える利点

及び課題について見解を伺う 

 

 



 
順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

  

 

６ 公園の活用

について 

 

 本市辻地域自治会や立地企業・団体等から、に

ぎわいの持てる辻若狭緑地帯の活用・整備につい

て要望があるが、活用状況を伺う。また、パーク

ＰＦＩ制度等を含めた今後の地域にぎわい創出

方策を伺う 

 

 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、教育長、関係部長 

 



 一般質問（３日目） 令和４年 12 月８日（木） 
順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

８ 永 山 盛太郎 

( 無 所 属 ) 

 

 

 

質問方式 

総括質問方式 

(質問席のみ) 

 

１ 道路行政に

ついて 

 

 

 

 

 

 

２ 学校行政に

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

３ 保育行政に

ついて 

 

 

４ 港湾行政に

ついて 

古波蔵上線について 

 

(１) 進捗状況及び完了予定時期について伺う 

 

(２) 去る11月26日に開催された説明会で出さ

れた要望に関してどのような対策（対応）を

考えているのか伺う 

 

(１) 部活動指導員について伺う 

 

① 導入実績、効果について伺う 

 

② 次年度以降の取組について伺う 

 

(２) 県外派遣費について伺う 

 

① 本年度の県外派遣費の状況及び成果に

ついて伺う 

 

② 2020 年度から県外派遣費の拡充が行わ

れたが成果（影響）について伺う 

 

(３) 学校施設修繕について 

 

古蔵中学校体育館渡り廊下の雨漏りにつ

いて伺う 

 

(４) 学校給食について 

 

学校給食業務について、各種値上げの影

響、委託業者の負担増等の現状及び対応（対

策）について伺う 

 

 各種の値上げによる保育園、こども園等の負担

増について、現状及び本市として補助（補填）や

支援取組を行っているのか伺う 

 

那覇新港ふ頭小舟たまり場への公衆トイレ及

び足洗い場設置について状況を伺う 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、教育長、関係部長 

 



一般質問（３日目） 令和４年 12 月８日（木） 
順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

９ 前 泊 美 紀 

(無所属の会) 

 

 

 

質問方式 

一問一答方式 

(演壇・質問席) 

１ 人権行政に

ついて 

 

 

 

 

 

２ 協働による

まちづくりに

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

３ 多文化共生

について 

 

 

４ 性の多様性

を尊重する政

策について 

 

 

５ 防災・災害

対策について 

 

 

「ハンセン病元患者家族に対する補償金の支

給等に関する法律」が令和元年（2019 年）11 月

15 日に成立、22日に施行されてから３年が過ぎた 

 元患者家族への補償について、市の現状認識と

周知などの取組、課題などについて問う 

 

 

(１) 市長が市民と直接対話する事業としては、

これまで「跳び出せ！市長室」、「Ｄｏ協働！

それいけ営業部長」、「市長とゆんたくタイ

ム」などがあった。それぞれの概要と実績を

問う 

 

(２) 以上を踏まえ、市民と市長の直接対話につ

いて、知念市長の姿勢を問う 

 

 

在住外国人の住まいに関する相談などの現状

と課題を問う 

 

 

 パートナーシップ・ファミリーシップ登録の実

績と課題を問う 

 

 

 

11 月５日に実施した那覇市総合防災訓練につ

いて、成果と今後の課題について問う 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、関係部長 

 



一般質問（３日目） 令和４年 12 月８日（木） 
順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

10 與 儀 喜 邦 

(立憲なは ) 

 

 

 

質問方式 

総括質問方式 

 (質問席のみ) 

１ 子どもの居

場所について 

 

 

２ 環境行政に

ついて 

 

 

 

 

 

３ 図書館事業

について 

 

 

 

 

 

 

４ 健康行政に

ついて 

子どもの居場所運営支援の現状について伺う 
 

 

 

(１) 北谷浄水場の一部水源でのＰＦＡＳ汚染

における本市水道水の現状について伺う 

 

(２) 本市における米軍機の騒音苦情について

伺う 

 

 

コロナ禍での那覇市立図書館の運営について、

以下伺う 

 

(１) 那覇市立図書館の利用者数の推移について 

 

(２) 電子図書館事業の効果と課題について 

 

 

ＨＩＶ検査体制及びＨＩＶ感染者数・エイズ患者

数について伺う 

 

 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、上下水道事業管理者、 

関係部長 

 


